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– Здравствуйте, Даниил Петро-
вич! Расскажите, что именно по-
служило причиной выбора вашей 
профессии?

– Я бы назвал это чередой слу-
чайностей. Это не было осознан-
ным выбором. Учился я в Поли-
техе по среднему - четверок было 
больше, чем пятерок и трояков. На 
пятом курсе набился в дипломники 
к нашей заведующей кафедрой 
Ларисе Семеновне Шаховской. Она 
меня взяла, и я на радостях напи-
сал диплом раньше всех на курсе, 
сдал чистовик еще в декабре. И она 
обратила на меня внимание, дала 
рекомендацию Олегу Васильевичу 
Иншакову. Я поступил в аспиранту-
ру, стал лаборантом, начал вести 
семинары, потом доверили читать 
лекции… И понеслось.     

– А помните момент, когда этот 
выбор стал осознанным? 

– В начале 2003-го года у нас с 
Иншаковым вышел двухтомник по 
истории институционализма в Рос-
сии, мне тогда было 23 года. Книга 
имела огромный резонанс. Мы 
представляли её в Москве, в Рос-
сийской академии наук, благодаря 
этому я познакомился с ведущими 
экономистами, академиками… 
Несмотря на мой возраст, они ко 
мне отнеслись очень серьезно. И 
как-то я решил, что раз так хоро-
шо получается, надо «рубиться» в 
этом направлении. Успех окрылил, 
конечно.  

– Расскажите, пожалуйста, о 
своей семье. Есть ли у вас дети?

– Отличная научная семья. Су-
пруга - Анастасия Сергеевна - 
кандидат биологических наук. У 
нас очень много общих интересов. 
Дети – мальчик и девочка: Илье 6 
лет, Ане – 3 года. 

– Могу предположить, что вы 
достаточно много времени отда-
ёте работе. Они не ревнуют вас?

– Ну, они привыкли, что папа 
дома тоже все время работает. 
Зато видят меня часто, чем и хо-
роша работа в вузе. 

– Какую кухню предпочитаете?
– В еде я неприхотлив. Побольше 

белков, поменьше жиров. Нравится 
греческая кухня – просто, вкусно, 
натурально. А предпочитаю кухню 
моей жены – готовит она лучше 
Джейми Оливера.  

– Говорят, что вас хлебом не 
корми, дай только что-нибудь 
покритиковать. Привычка или 
жизненная позиция?  

– Это, скорее, профессиональное 
качество: наука же стоит на крити-
ке. Но я только за конструктивную 
критику. И критикую далеко не 
все подряд. В последнее время я 
вообще стараюсь, заставляю себя 
глубже понимать людей. Иногда в 

результате осознаешь, что крити-
ковать в принципе бессмысленно. 
Но все равно нужно.

– Во что Вы верите? В Бога, 
гороскопы или может, в вечное 
сияние чистого разума?

– Верю только в конкретных лю-
дей. В абстракции я не очень верю.  

– Скажите, происходили ли 
за время преподавательской 
деятельности какие-нибудь ин-
тересные случаи? Или, может 
быть, были студенты, которые 
Вам очень запомнились?

– Абсолютно ничего интерес-
ного. Скучнее профессии не при-
думаешь. И всех студентов не 
упомнишь. Шучу, конечно. Многих 
помню, некоторые мои студенты 
уже кандидаты наук и преподава-
тельских баек у меня хватает. Но 
чтобы их герои не обиделись, я их 
оставлю при себе.

– Какие фильмы вам нравятся?
– Разные. В кино, правда, вы-

бираюсь очень редко. Понрави-
лись «1+1», «Город грехов – 2», 
из наших - «Интимные места». Из 
авторских посмотрел «Трудно быть 
богом» - последний фильм Герма-
на, очень мощное впечатление. 
«Comedy Club» люблю, Харламова 
особенно. 

– Из слов ваших коллег: «Его 
очень хорошо характеризует 
девиз “Не всё так срочно, как 
кажется”». Так и есть?

– Со стороны иногда виднее, 
хотя и не всегда. Я просто четко 
расставляю приоритеты. Когда 
нужно срочно ускориться – могу 
вкалывать днем и ночью, но глав-
ное – не вестись на «срочную» 
суету, иначе можно утонуть в рути-
не. Еще Максим Матвеевич Заго-
рулько говорил: «Важное впереди 
срочного». Так что я не один такой. 

– Чем нравится заниматься в 
свободное время? Есть ли какое-
то хобби?

– У меня уже давно нет сво-
бодного времени. Постоянно или 
читаешь, или пишешь, или дума-
ешь, что читать и о чем писать. 
Если есть время, гоняю с детьми 
в айпэд. Хобби - пауэрлифтинг, 
готовлюсь к своим первым сорев-
нованиям за 15 лет. 

– Как я поняла, спорт в вашей 
жизни играет не последнюю 
роль. Какую именно? Вы так от-
дыхаете? Или всё-таки нацелены 
на определённый результат?

– Скорее, я так устаю. Но при 
больших умственных нагрузках 
физическая активность просто 
необходима. Это же нейрогумо-
ральная регуляция. Когда Гарри 
Каспаров готовился к матчам за 
титул чемпиона мира, он трениро-

вался на уровне мастера спорта 
по легкой и тяжелой атлетике. По-
этому я очень серьезно подхожу к 
тренировкам. В конце года попро-
бую собрать норматив кандидата в 
мастера спорта, а там будет видно. 
Главное – прогресс. И грамотное 
чередование нагрузок и отдыха, 
что и для научной работы очень 
важно. Вообще наука к спорту бли-
же всех сфер деятельности. 

– Интересуетесь ли вы ис-
кусством? Если да, то какими 
направлениями?

– Интересуюсь, но в основном 
через специализированные журна-
лы типа «Афиши». Слежу в основ-
ном за рок-музыкой, отслушиваю 
новинки. В июне еду в Питер на 
Muse – у них новый альбом. На 
остальные направления банально 
не хватает времени. Но новенькое, 
конечно, смотрим, почитываем. 
Иначе не о чем говорить. Не о по-
литике же. 

– То есть, о политике предпо-
читаете не говорить, но в Город-
скую Думу баллотировались? 
Что-то тут не сходится…

– Это был просто новый опыт. 
Я попробовал, посмотрел на эту 
систему изнутри. Но плотно за-
ниматься политикой не хочу. Хотя 
поговорить о политике люблю, как 
и вся творческая интеллигенция.   

– А путешествовать любите? В 
каком месте больше всего хоте-
лось бы побывать?

– Путешествовать пока как-то не 
особо удается. Туризм я не люблю: 
все эти осмотры достопримеча-
тельностей, ритуальные музеи, 
фото на память... Но этим летом 
хотим с друзьями и боевыми под-
ругами снять фургончик и поехать 
в свой Евротур, поглазеть на «за-
гнивающий капитализм».

– Вы довольно молоды, а уже 
доктор наук, профессор, да ещё 
и заведующий кафедрой. В чём 
ваш секрет успеха?

Секрет успеха очень простой - 
надо убедить себя, что ты гений, и 
очень много вкалывать за письмен-
ным столом. И не снижать планку. 
Ставить новые цели, чтобы само-
му было интересно. Вот сейчас я 
готовлю несколько статей в очень 
крутые зарубежные журналы и 
тащусь от этого процесса. Вообще, 
проектов в голове очень много. 

– И чему же посвящены ваши 
работы? 

– Институциональной экономике. 
Одна статья о проблемах методо-
логии и варианте их преодоления, я 
придумал новый подход и пока что 
мне он очень нравится. Вторая – о 
взаимосвязи технологий и инсти-
тутов на конкретном историческом 
примере. Есть и еще задумки.

– Почему зарубежные изда-
ния? Мол, в России к этому ещё 
не готовы?

– Да я их и в России тоже опу-
бликую. Одна статья уже принята 
в журнал «Экономист» - второй в 
рейтинге российских журналов по 
экономике. Готовлю статью в «Во-
просы экономики»,она уже почти 
закончена, я над ней работал почти 
полтора года. Но хочется попробо-
вать напечататься в топ-журналах, 
которые я сам читаю и цитирую 
уже много лет. Для начала хотя бы 
получить рецензии, посмотреть на 
реакцию. В любом случае надо вы-
ходить на мировой уровень. 

– Постоянно ставить новые 
цели – это понятно. А какая-то 
глобальная цель есть у вас?

– Нет. Такие цели убивают жизнь. 
Я не хочу быть заложником каких-
то амбициозных целей. Мне инте-
ресен сам процесс проживания. 

Топ-10 советов 
желающим 
заняться наукой

направлениям. Изучая одну из твоих 
профильных областей знаний, со 
временем ты будешь тратить на 
учёбу всё меньше времени.

 Результаты научной дея-
тельности – на века

Твои публикации, грамоты, кото-
рые ты можешь получить за свои 
работы – награды высокого уровня. 
Все это может пригодиться тебе как 
при поступлении в магистратуру, так 
и при устройстве на работу, дальней-
шем продвижении по службе.

 Ты не один 
Заниматься научно-исследова-

тельской работой тебе поможет на-
учный руководитель, который всегда 
даст совет и направит тебя в нужное 
русло. Ты можешь сам выбрать руко-
водителя, а если сомневаешься - мы 
поможем тебе.

 Проведи разведку.
Ты можешь придти на любое наше 

мероприятие в качестве гостя. Это 
даст тебе представление о том, чем 
мы занимаемся, и облегчит процесс 
принятия решения. Увидев, как пред-
ставляют свои работы люди разных 
профессий и званий, ты не только 
сможешь оценить свои силы, но и 
будешь знать, к чему стремиться.

Следи за СНО ИУРЭ! 
Мы публикуем всю информацию о 

наших мероприятиях в социальной 
сети «Вконтакте», размещаем ее 
около деканата. Кроме того, в любое 
время ты можешь задать свои во-
просы в Интернете или по телефону 
8-905-335-78-78 председателю СНО 
ИУРЭ Дугиной Дарье.

Создание IT-Business Studio на базе 
ВолГУ

Дата старта: Март 2015 года.
Идея: На сегодняшний день залогом успеха практически любого 

бизнеса является наличие информационного обеспечения – от сайта до 
автоматизированных информационных систем, обеспечивающих беспе-
ребойную работу подразделений компании. В разрезе данной проблемы 
обеспечение студентов материально-технической базой для разработки 
бизнес-проектов в сфере информационных технологий является приори-
тетным направлением.

Цель: В период с 01.03.15 по 01.09.15 создать IT-студию на базе ВолГУ, 
включающую в себя более 40 активных участников, которые будут разраба-
тывать по 2-3 бизнес-проекта в семестр в сфере IT. 

Уже на стадии разработки:
-   Приложение для продажи продукции магазина «Ашан»; 
-   Механизм мультилендингового продвижения университета. Мультилен-

динг - это умный сайт, который меняет своё содержимое в зависимости от 
запроса пользователя в поисковике.

- Проектная воронка – механизм аналитики данных для автоматизации 
процесса проектирования.

ПРОЕКТ МЕСЯЦА ОТ СИА

Участие в Международном научно-практическом семинаре «Модернизация гражданского права в 
современных условиях мирового  хозяйствования»

Даниил Петрович Фролов

Даниил Петрович ФРОЛОВ: между 
прокрастинацией и перфекционизмом

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

От выпуска к выпуску наша газета меняется, постоянно расширяя свои горизонты. Всевозможные 
рубрики приходят и уходят, но есть среди них те, что плотно обосновались на страницах Белых 
воротничков. «Крупным планом» - тот самый случай. В этом номере нашим гостем стал самый молодой 
доктор наук России, профессор, заведующий кафедрой Маркетинга и далеко не заурядная личность – 
Фролов Даниил Петрович.

Такая у меня сейчас философия. 
Максимальная концентрация на 
проживании жизни. И кайф от по-
знания этого мира и самого себя. 
От своей способности меняться, 
чего-то достигать. Прав был Со-
крат: «Непознанная жизнь недо-
стойна проживания». 

–Пользуясь случаем, хотелось 
бы узнать вашу точку зрения на 
сложившуюся сегодня эконо-
мическую ситуацию в стране. 
Может, у вас есть какие-нибудь 
прогнозы?

– По поводу ситуации в стране - 
думаю, ничего нового я не скажу. 
Как сказал классик: «Дураки все 
знают, умные все понимают». Про-
гнозирую я апокалипсис, но верю в 
светлое будущее.

–  На днях открытых дверей 
ВолГУ вы частенько агитируе-
те абитуриентов поступать на 
специальности вашей кафедры, 
обещая им всяческую «халяву». 
Неужели в наше время ничем 
кроме этой самой «халявы» мо-
лодёжь завлечь невозможно? 
Вообще никаких надежд на нас 
не возлагаете?

– Но я же обращаюсь к гумани-
тариям. Для «абитуры» с матема-
тическим складом ума наши специ-
альности – это не халява, а просто 
жесть. А вообще мое глубокое 
убеждение – то, что дается легко, 

часто оказывается призванием. 
Легкость – сестра таланта. Когда 
что-то легко получается, хочет-
ся больше работать и достигать 
большего. Поэтому чемпионы так 
неистово «пашут» – у них отдача 
от усилий намного больше, чем у 
остальных. А в молодежь я верю, 
я же и сам еще далеко не старик.

–Какими на ваш взгляд каче-
ствами должен обладать студент, 
чтобы достичь определённого 
успеха в своей будущей сфере 
деятельности?

– Везение плюс способность к 
быстрой адаптации - это самое 
главное качество. Ну и стрес-
соустойчивость, без этого тоже 
никуда. 

Такой живой и неформальной 
получилась наша беседа с этим 
интересным человеком. Непре-
рывно развиваться, достигать 
поставленных целей и ставить 
новые, получая при этом удоволь-
ствие от занятия любимым делом 
– всё это в числе его приоритетов. 
Будучи молодыми, мы, за редким 
исключением, имеем лишь смутное 
представление о том, как следует 
прожить жизнь. Однако я склонна 
полагать, что Даниил Петрович 
близок к истине.

Засыпала вопросами профес-
сора Анастасия Миронова

Вебинар со студентами Columbus State University (США, штат Джорджия)


